

## HEROES

Nuestra fé inquebrantable en la República y nuestra impaciencia por ver corregidos los defectos de una sociedad española, nos habían hecho creer que había desaparecido para siempre de la fauna social, uno de los elementos más perturbadores: EL HEROE.

Las heroicidades marciales de Primo de Rivera le llevaron a regir nuestra nación durante siete años, y lo que fué más vergonzoso todavía, a profanar el recinto de una de nuestras más prestigiosas universidades, haciéndose investir solemnemente. Doctor Honoris Causa.

Durante su actuación tuvo pugnas serias con otros héroes: el de Xauen, el de Taxdir. Aun tuvo vida la monarquía para dar satisfacción a los méritos del primero aunque bien caro lo pagó.

¿Se había acabado ya la cantera de los héroes en España?

Hubo un día un hombre animoso que lleno de fervor patriótico, cruzó brillantemente el Atlántico. El pueblo español que se vio venir encima otro héroe, tembló.

Si el puesto de Jefe del Gobierno hubiera estado libre, allí se le hubiera colocado y hubiera quedado saldada en parte la deuda contraída con aquel hombre.

Pero no era fácil desplazar de aquel puesto al Dictador y ante tal conflicto se dedicó a halagar al autor de la azaña por todos los medios que encontró a su alcance.

Banquetes, fiestas populares, manifestaciones apoteósicas, entregas en metálico y en especie. Es posible que con este régimen de halagos, hubiera saldado España en no muchos años su deuda, pero surgió el conflicto.

Aquel hombre inagotable, sin reparar en lo que todavía le debía España, toma rumbo a las Azores, se desvía un poco y está a punto de morir perdido en la inmensidad del océano. Los marinos ingleses que lo recogen, nos cuentan con emoción, cómo nuestro hombre despreocupado por su vida, no ha tenido más sufrimiento que el producido por la falta de tabaco. La explosión emocional de España fué inmensa. Echa mano de su inagotable caudal de entusiasmo, nuevas manifestaciones, nuevas apoteosis pero convencida de que ya no podría saldar nunca su deuda.

Quedaba una esperanza. España sueña con establecer el régimen republicano. Si esto se consigue, ya tenemos presidente y podremos respirar tranquilos.

Pero es el caso que el sueño se convierte en realidad y vemos cons ternados que el puesto destinado al héroe lo ocupa un hombre que no sabemos siquiera si cuando entró en quintas pasaría por un cuartel. Esto es una franca usurpación. No extrañéis nada de lo que está pasando, pero tampoco os desalentéis.

La presidencia está ocupada provisionalmente. Un pequeño esfuerzo y pasará a manos de quien indiscutiblemente la merece más que nadie.

Lo que sería catastrófico es que en un movimiento de ingratitud y de incomprensión se le ocurriera a España sacudirse la tiranía de los héroes nacionales con la misma decisión que supo librarse de otras. Temblemos.

Teléfono de REPUBLICA 1.555

## LOS DISIDENTES

por JOSE SANCHEZ ROJAS

También hemos escuchado en el Ateneo, después de las opiniones comunistas mas o menos ortodoxas la voz de la disidencia republicana de último cuño. Eduardo Barriero ha dicho su parecer como presidente del Comité Central de los partidos federales. Rodrigo Soriano con el pelo un poco mas canoso y con la expresión un poco mas lánguida que hace ocho años, pero con la misma riqueza de metáforas de siempre, ha dado sus palmetazos al Gobierno provisional para no perder su costumbre, de retorno del Uruguay. El último objeto de la serie ha sido don José Antonio Balbontín, joven inquieto y batallador, que se ha separado con otros jóvenes del partido radical socialista donde militan los ministros señores Albornoz y Domingo, para crear una extrema izquierda revolucionaria, francamente comunista.

Don Eduardo Barriero comenzó el fuego, poniendo en línea de combate todas las baterías. Como viejo federal, se considera "boicoteado" por los que ahora mandan. Quiere las cosas a toda prisa y no ama el ritmo de la lentitud. En cuanto a las tierras, deben repartirse cuanto antes según acuerden los Concejos en cuyo término municipal radiquen aquellas. Prieto debe curarse de que la renta pública sea muy pequeña para que se fastidien los pequeños burgueses. La fuerza pública debe cruzarse de brazos ante la violencia porque debe averiguar antes la razón que asista a los discolos y revoltosos. La receta federal, el viejo ideario de Pi, debe aplicarse a todas las dolencias de la patria. Con extremos de tal linaje, Barriero sale del paso con el mayor desembarazo. No hay que decir que debe desarmarse al ejército para armar, en su caso, al pueblo, que no sabemos contra quien tendrá que pelear, sin enemigo a la vista. Los frailes y los curas, y las monjas, que llegan a la bonita cifra de sesenta mil en España, deben apartarse de las tareas de la enseñanza, cosa que nos parece muy puesta en razón. En dos meses ha podido hacerse todo esto aunque parezca un poco extraño, y, en el sentir de Barriero, basta un simple plumazo en la Gaceta para cambiar de hoz y de coz, en veinticuatro horas, la fisonomía moral de nuestro pueblo.

Rodrigo Soriano, añorando melancólicamente sus viejas intervenciones parlamentarias y sus famosos duelos con los generalitos del viejo régimen, se ha sentido un tanto desplazado al desembarcar en Barcelona. En el fondo, no ha venido a censurar, sino a sincerarse. En Rusia, en el Uruguay, cuando las horas amargas del destierro, lejos del salón de conferencias y de las redacciones tipos de *España Nueva* ha pensado que fué un buen solista en la banda republicana de antaño y pide permiso para tornar a sus viejas tiendas. Su oposición está condicionada al trato que reciba. Si no le dejan entrar en el Congreso por la calle de Zorrilla, escalará la claraboya, advirtiendo previamente a los ujieres para que no se lastime en la caída. Su disidencia es más bien hija de su desorientación que de su ideario. Quiere una República para los republicanos y un puesto firme en cualquiera circunscripción provincial.

No otra cosa. Así pues, Soriano lo que demanda es reanudar su antigua posición de republicano suelto, aunque ande ahora del brazo de los federales, y un escudo rojo, donde pueda decir al país, con su exuberante retórica, las experiencias políticas que ha visto realizar en los pueblos nuevos, desde que marchó confinado a Canarias hasta el momento actual.

El señor Balbontín, siempre inquieto, ha cerrado el ciclo de las disidencias, cantando las excelencias de la pequeña burguesía radical que, a su juicio, se apoderará inmediatamente de las riendas del Poder público. Como Barriero, quiere Balbontín que la Revolución se lleve con violencia y con celeridad. Lo urgente es caminar de prisa, sin tiempo para volver la vista atrás y sin otear, en conjunto, el camino que llevamos recorrido. De las canteras de Marx y de Proudhon extraen los burgueses radicales el programa del partido radical socialista revolucionario que ahora acaba de fundarse, y a caballo sobre el comunismo sobre el sindicalismo, según los casos, la misión del flamante partido es aquietar los anhelos del proletariado, adelantándose a sus exigencias y reivindicaciones.

No han dado más de sí estas disidencias teóricas y prácticas contra el Gobierno Provisional de la República Española, que harlo ha hecho con apreciarse a devolver sus poderes a las Constituyentes que se eligieron el pasado domingo. Con impaciencias, francamente, no se logra lo más, pero ni siquiera.

## LA CRISIS OBRERA

EL ALCALDE Y DON ANGEL RIZO, DIRIGEN TELEGRAMAS A LOS ALTOS PODERES

Copia del telegrama dirigido por don Angel Rizo en la tarde de ayer al Excmo. señor Ministro de Estado, don Alejandro Lerroux:

"Sería improcedente hablar justos fines previsión social imposible verlos constituidos apenas instaurada República, por eso ha de recurrirse a altos sentimientos Poder Público remedio crisis desesperada clase obrera sin trabajo Cartagena. Ha podido remediarse ligeramente aplazada realizando suscripción pública. Economías impuestas Ministerios millares familias condenadas miseria y desesperación. Proyectos obras públicas Cartagena pudieran remediar crisis obrera pero principalmente dotar sientdo campo cartagenero. Cartagena tiene pavoroso problema aguas y es criminal aplazamiento ca r e e agua higiene, agua beber, agua riego. Siete años seguía pertinaz destruye riqueza agrícola. Nombre Partido solicito voz autorizada lleve esperanzas fundadas Cartagena y remedio inmediato sin trabajo no caigan desesperación".

Madrid  
Diego Martínez Barrios  
Ministro Comunicaciones  
Leo prensa estará ausente don Alejandro unos días a quien telegrafié igual sentido hago a usted

ra lo menos. Nosotros, que venimos contrastando durante estos dos meses y medio de República la divergencia de pareceres en los medios rústicos y urbanos, no sabemos qué pensar ante la pachorra de los unos y la impaciencia de los otros. No sabemos a estas fechas si pueden conciliarse ambos ritmos, el de la ciudad y el del agro, de un modo razonable, y, sobre todo, eficaz. Pensamos que hay dos Españas todavía y que sobre una de ellas, la rural, urge una labor tenaz, continua, de la ciudad para ganarle a su fé y a su credo. Ni la timidez soluciona cosa alguna, ni la violencia tampoco. Hay que avanzar en firme, con eficacia, para no tropezar y desandar lo andado. Pero la seguridad, el aplomo, la eficiencia, no se improvisan con la visión unilateral de los problemas. Recordamos siempre a aquel virrey del Milanésado que, en la novela de Manzoni, *Los novios*, recorre en su carroza las calles de la ciudad dominadas por las turbas hambrientas y amenazadoras. Si los caballos galopan, corre el riesgo inminente, no ya de atropellar, sino de morir ante la furia de los transeuntes. Prefiere que los caballos vayan al paso, aconseja al cochero que abra paso, acude al buen juicio de los prudentes para llegar al final de su jornada. Y decidido a apurarla, y a cumplir con su deber, no tiene más que un consejo, que un solo consejo para el aturrido que Manzoni ha dejado en castellano: "¡Adelant!, Pedro, con juicio!".

(Prohibida la reproducción).

## Sobre las manifestaciones de Prieto

LA OPINION DE LERROUX

Madrid, 1 m.

El ministro de Estado marchó esta tarde, acompañado de don José Rocha, a los Baños de Montemayor. Volverá el viernes para asistir al Consejo, marchándose de nuevo para regresar definitivamente el martes.

Preguntado por algunos correccionarios sobre las manifestaciones que sobre él hizo Indalecio Prieto, contestó:

Sólo comprendo que pronunciasse aquellas palabras en un momento de ofuscación, única forma de explicárselas, ya que, como compañeros de Gobierno, necesitamos convivir en forma amistosa.

Yo no riño con nadie, como no sea por causa de agresión personal. Yo sólo he ocupado mi cargo con mis ojos puestos en el porvenir de España.

Niego, en absoluto, que en el Consejo de ayer se tratara de esta cuestión. Precisamente Prieto me dió las gracias por haber aumentado los fondos de la hacienda pública, con la entrega del cheque del "boxer", que se destinaba, hasta ahora, a atenciones del Ministerio de Estado.

LA VERSION DE PRIETO

Madrid, 1 m.

Interrogado el señor Prieto sobre el alcance de sus ya célebres declaraciones, expresó de la siguiente manera.

rior, presenté numerosa Comisión y como consecuencia el señor Alcalde telegrafía al Presidente del Gobierno y Ministro de Fomento el telegrama que se adjunta):

Madrid. (Dos destinatarios) Presidente Consejo Ministros y Ministro de Fomento.

Comisión en la que no faltaba ningún representante de Sociedad ni pequeño sector Cartagena, presenté Ayuntamiento pedir resolución urgente problema aguas y sin que pueda significar amenaza ni mucho menos coacción expusieron gravedad sin que se esforzaran por conocer yo pavoroso problema punto Cartagena atraviesa crisis grave dos mil obreros sin trabajo cesar construcción Casas Baratas proyecto lesivo intereses ciudad y que "vox pópuli" ha adquirido fama mercado bancario punto Bajo presión sin trabajo Ayuntamiento lucha seguir construcción casas modificando contrato pero ligeras modificaciones aceptan sólo continuando perjuicios Ayuntamiento punto Crisis obrera podría resolverse proyectos Obras públicas Cartagena pusieran marcha pero principalmente el de aguas punto Aguas para el campo que ya no se preocupa de las cosechas sino de cortar sigan perdiéndose arbolado y viñedos difícil reparar en muchos años, aguas para beber y para higiene salubridad nótese disminuida punto Por mi parte con la mayor consideración y respeto he de significarle estamos momentos difícilísimos de acción heroica resolver problema aguas Cartagena es evitar muerte un pueblo que se entregaría desesperación y todas representaciones abandonarían vida oficial y en gri to unánime obtener justicia que es vida punto Reitero con mis es-

te diré aparte:  
¡Que ocasión has perdido para callarte!

Cándido RUIZ

-Se equivocan cuantos crean que mis palabras estaban dictadas por animadversión hacia mi compañero de Gobierno señor Lerroux. Todo ello obedece, desde luego, a una actitud exclusivamente mía, aunque me consta que, a pesar de haber hablado yo solo, está de acuerdo conmigo un gran sector socialista.

Acaso haya habido dureza en mis expresiones, pero, en cambio, han resultado de una claridad meridiana. Estimo mi declaración oportuna y, desde luego, no represento en absoluto rozamiento con don Alejandro Lerroux.

Los españoles deben ir acostumbrándose a ver que en la política se digan cosas cuyo carácter particular está por completo separado del aspecto oficial, y que no impliquen rompimiento de la unión del Gobierno.

Una vez conquistada la República, mi opinión es que no hay inconveniente en marchar separados, incluso en procedimientos y tácticas.

Por último, he de manifestarles que Lerroux se ha trazado caminos que rechazo por completo, pues debe tener en cuenta que en las próximas Cortes presentaremos de 110 a 120 diputados de nuestro partido."

Preguntado sobre el posible nombramiento de Azaña para la presidencia del Gobierno, se negó a hacer declaraciones, por estimarlas prematuras.

peranzas de que sabrán poner remedio mi consideración respetuosamente Salud y República.

LUIS ROMERO"

## RIPIOS

Mucha calma, señores, que no hay aprieto mientras no hable el partido del señor Prieto!

¡Ay, Indalecio!  
¡Qué bueno es muchas veces guardar silencio!

Olvidaste, sin duda, por tu desgracia, del socialismo puro la democracia

Que ya murió quien, en Francia, "El Estado" dijo: "soy yo"

En la prensa y la calle se le censura, porque asoma a tus labios la dictadura

Se comedido: Que esa opinión es tuya: nó del partido

Y si luego el Congreso del Socialismo tuviere otro criterio, en vez del mismo.

¡Que ocasión has perdido para callarte!

Cándido RUIZ

## Se pretende votar al cardenal Segura

Pamplona, 1 m.

Se asegura que la coalición de derechas se propone votar al cardenal Segura para facilitarle de esta forma su vuelta a España.

## COLONIAS ESCOLARES

Anoche se reunieron en el Ayuntamiento los elementos que integran la Comisión de Colonias escolares. Se acordó hacer llegar los beneficios de esta institución en este año a mayor número de niños que en años anteriores. Se inscribirán en Isla Plana y otras playas aún no designadas. Se acordó procurar el aumento de fondos por diversos procedimientos y extender los beneficios a todos los niños necesitados de las escuelas de todo el término municipal. Dado el entusiasmo desplegado en esta primera reunión es de esperar que el éxito más rotundo completará la organización este año.

Fuó criterio unánime que la más estricta y rigurosa justicia presida la elección de colonos.

El sábado continuará sus trabajos.

## La nueva Diputación Provincial

Ayer mañana se reunieron en la Diputación y bajo la presidencia del Gobernador Civil, los concejales de la provincia previamente designados por éste, para constituir la Comisión Gestora que provisionalmente, y según órdenes del Gobierno regirá los destinos de la provincia.

Asistieron los concejales don Abilio Pascual Murcia, por Murcia; don Casimiro Bonmati, por

Cartagena; don Antonio López González, por Caravaca; don Pascual Gómez González, por Yecla, y don Luis Prieto, por Aguilas.

Dióse cuenta de la renuncia hecha del cargo por don Severino Bonmati, y el nombramiento a favor de don Casimiro Bonmati para sustituirle.

Fuó elegido presidente don Antonio Pascual Murcia, que hasta ahora lo fué interinamente, y tomósse el acuerdo de ampliar dos puestos más en la Comisión.

## BUENA SOLUCIONADA

Tras laboriosas gestiones llevadas a cabo por el Delegado del Ministro del Trabajo, don Federico Rodríguez Belza, se ha resuelto favorablemente el grave conflicto planteado entre los obreros y la empresa de Peñarroya. Afortunadamente, debido al espíritu de comprensión del Comité de huelga y representantes de Peñarroya y a la confianza que en el árbitro han depositado durante el desarrollo de las negociaciones, el asunto ha tenido la franca solución por todos apetecida. Sin producirse violencias, se ha llegado a la finalidad perseguida, que no ha sido otra que la vuelta al trabajo de los obreros, tras la concesión de las pequeñas mejoras conseguidas.

El laudo aprobado es el siguiente: aumento del 14 % en los jornales hasta cinco pesetas inclusive; del 11 en los de 5 a 6 pesetas; y del 8 en los de 6 en adelante.